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PRIMERAS PLANAS 

 

 MIDE MÉXICO CLIMA MAL Y CON CHATARRA  

 

EUROPA ACUSA A OMS DE ―INFLAR‖ EPIDEMIA  

 

CAYÓ EL TEO, LA MANO DERECHA DE EL CHAPO  

 

LANZA EBRARD PAQUETE EMERGENTE ANTE LA 
CARESTÍA  

 

EL TRANVÍA, ―ABSURDO‖; CANCÉLENLO: 
JACOBO  

 

SEGOB NO HARÁ CÉDULA… PERO RETENDRÁ 
DATOS  

 

ESCASOS INGRESOS PARA TAPAR BOQUETE 
FISCAL 

 

CALDERÓN PROMETE OLA DESREGULATORIA  

 

EBRARD DA SU DECÁLOGO ANTICRISIS  

 

DEVASTA SISMO A HAITÍ  

 

¡MIL MUERTOS!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* SE RECORREN HORARIOS ESCOLARES POR ONDA GÉLIDA 

LA JORNADA: AUTORIDADES EDUCATIVAS DE HIDALGO Y AGUASCALIENTES RECORRIERON 

LA HORA DE ENTRADA A LAS ESCUELAS A PARTIR DE ESTE MIÉRCOLES PARA EVITAR QUE 

AUMENTE LA INCIDENCIA DE ENFERMEDADES ENTRE ALUMNOS Y PERSONAL. EN HIDALGO 

LOS ALUMNOS DE PREESCOLAR ENTRARÁN A LAS 9 DE LA MAÑANA; LOS DE PRIMARIA Y 

TELESECUNDARIA A LAS 8:30, Y LOS DE SECUNDARIAS TÉCNICAS Y GENERALES, ASÍ COMO 

DE BACHILLERATO Y UNIVERSIDADES TECNOLÓGICAS, A LAS 8. EN AGUASCALIENTES, LA 

ENTRADA PARA LOS ALUMNOS DE JARDÍN DE NIÑOS, PRIMARIA Y SECUNDARIA, EN EL TURNO 

MATUTINO, SE RECORRERÁ DE 8 A 8:30 HORAS.  

LA CRÓNICA: EN GUERRERO, LA ENTRADA A LAS ESCUELAS DE EDUCACIÓN BÁSICA SE 

RECORRERÁ UNA HORA MÁS, MIENTRAS QUE EN YUCATÁN, EL EJECUTIVO ESTATAL 

AUTORIZÓ A LOS DIRECTORES DE PREESCOLAR Y PRIMARIAS LA FACULTAD PARA MODIFICAR 

LOS HORARIOS DE INGRESO A CLASES CON EL FIN DE EVITAR AFECTACIONES A LA SALUD DE 

LOS ESTUDIANTES. SÓLO EN CHIAPAS CONTINÚA LA SUSPENSIÓN DE CLASES POR LAS 

BAJAS TEMPERATURAS. POR SU PARTE, EL DIPUTADO DE LA ALDF, JORGE PALACIOS 

ARROYO, SE SUMÓ A LA PROPUESTA DEL JEFE DELEGACIONAL DE ÁLVARO OBREGÓN, 
EDUARDO SANTILLÁN PARA RETRASAR UNA HORA EL HORARIO DE ENTRADA EN LAS 

ESCUELAS DEL DF. (LA JORNADA 27, LA CRÓNICA 12, EL ECONOMISTA 31, EXCÉLSIOR 

17-A, EL SOL DE MÉXICO 3-CIUDAD) 

* SEÑALAN QUE LA JUVENTUD NO ES TEMA NACIONAL PRIORITARIO 

LA JORNADA: LOS PARTIDOS POLÍTICOS Y LAS CÁMARAS DEL CONGRESO DE LA UNIÓN NO 

TIENEN DEFINIDAS NI APROBADAS ESTRATEGIAS Y LEYES DE APOYO A LA JUVENTUD, 
DEFICIENCIA QUE CONTRIBUYE AL FENÓMENO DE LOS NINIS, ES DECIR, JÓVENES QUE NI 

ESTUDIAN NI TRABAJAN. JOSÉ ISABEL TREJO, SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE LA 

JUVENTUD Y DEPORTE DEL SENADO, DESTACÓ QUE ―A LOS JÓVENES, LOS LEGISLADORES Y 

LOS PARTIDOS NO LOS VEN COMO TEMA DE PRIORIDAD NACIONAL‖. (PP Y 33) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04JOR130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06jor130110
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* ENTREVISTA A YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE, DIRECTORA DEL IPN 

LA JORNADA: LA DIRECTORA DEL IPN, YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE, ASEGURÓ QUE EXISTE 

UN ALTO RIESGO DE QUE UN 15 POR CIENTO DE LA POBLACIÓN ESTUDIANTIL DESERTE POR 

PROBLEMAS ECONÓMICOS, ANTE LOS EFECTOS DE LA CRISIS, POR ELLO, SEÑALÓ QUE SE 

BUSCARÁ DETECTAR A LA POBLACIÓN EN RIESGO, IMPULSARÁ LA ENTREGA DE BECAS Y 

REFORZARÁ LA CALIDAD DE LOS PLANES ACADÉMICOS, ASÍ COMO LA CAPACITACIÓN DE LOS 

DOCENTES. 

AFIRMÓ QUE LA AUTONOMÍA DEL INSTITUTO ES UN TEMA COMPLEJO QUE SE PUEDE 

SUSTITUIR CON UNA MAYOR PARTICIPACIÓN DE LA COMUNIDAD EN LA ELECCIÓN DE 

CANDIDATOS PARA ENCABEZAR ESA CASA DE ESTUDIOS. AL ABORDAR OTROS TEMAS, 
RECONOCIÓ QUE EL PORRISMO AÚN ES UNA AMENAZA LATENTE EN ESA CASA DE ESTUDIOS, 
Y ABUNDÓ QUE EN EL TERRENO ACADÉMICO SE BUSCARÁ REFORZAR LA CALIDAD, 

COBERTURA Y EQUIDAD, PERO TAMBIÉN UNA FORMACIÓN MÁS INTEGRAL DEL ALUMNO, LO 

QUE INCLUYE TUTORÍAS, MAYOR INTERCAMBIO ACADÉMICO NACIONAL E INTERNACIONAL 

CON EL APOYO DE BECAS Y ACCESO AL MODELO POLIVIRTUAL, QUE SERÁ UNA 

HERRAMIENTA NO SÓLO PARA AUMENTAR LA COBERTURA MEDIANTE PROGRAMAS A 

DISTANCIA, SINO TAMBIÉN PARA FORTALECER EL APRENDIZAJE EN EL MODELO PRESENCIAL. 

LA FORMACIÓN CONTINUA SERÁ OTRO EJE PRIORITARIO. SE BUSCARÁ REDEFINIR LAS 

LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN PARA QUE ESTÉN MÁS ORIENTADAS HACIA LA SOLUCIÓN DE LOS 

PROBLEMAS QUE DEMANDA LA SOCIEDAD. TAMBIÉN SE FORTALECERÁN LOS VÍNCULOS CON 

EL SECTOR PRODUCTIVO PARA INCREMENTAR LOS RECURSOS AUTOGENERADOS, QUE EN 

2009 SUPERARON 600 MILLONES DE PESOS. HACER MÁS EFICIENTE EL SERVICIO SOCIAL 

SERÁ OTRO RETO, ASÍ COMO IMPULSAR QUE EGRESADOS DE BACHILLERATO Y 

LICENCIATURA PUEDAN SER APOYO TÉCNICO PARA LA MICRO, PEQUEÑA Y MEDIANA 

EMPRESAS. (PÁGS. 36 Y 32) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* CAMBIOS EN LA CONADE 

REFORMA: LA DIRECCIÓN DE MEDICINA Y CIENCIAS APLICADAS AL DEPORTE DE LA 

CONADE Y EL CENTRO NACIONAL DE ALTO RENDIMIENTO TENDRÁN, A PARTIR DE LA 

SEGUNDA QUINCENA DE ENERO, NUEVOS TITULARES, SEGÚN LOS CAMBIOS QUE ANUNCIARÁ 

EL TITULAR DE LA DEPENDENCIA, BERNARDO DE LA GARZA. AÚN SE DESCONOCE QUIÉNES 

OCUPARÁN LA TITULARIDAD DE ESTAS ÁREAS. (PÁG. 19-CANCHA) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07JOR130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01REF130110
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* SOLICITA STUNAM INCREMENTO SALARIAL DEL 70 POR CIENTO 

EL UNIVERSAL: EL SINDICATO DE TRABAJADORES DE LA UNAM PIDIÓ UN INCREMENTO 

SALARIAL DE EMERGENCIA DEL 70 POR CIENTO. AGUSTÍN RODRÍGUEZ FUENTES, 
DIRIGENTE DEL GREMIO EXPUSO QUE EL AUMENTO ES NECESARIO DEBIDO AL ALZA DE 

PRECIOS DE LOS PRODUCTOS BÁSICOS Y LOS COMBUSTIBLES. (EL UNIVERSAL 6-A, 

MILENIO 8, LA CRÓNICA 13, EL FINANCIERO 12) 

* MAESTROS JUBILADOS EXIGEN RECONOCIMIENTO DE ANTIGÜEDAD 

REFORMA: MAESTROS JUBILADOS PROTESTARON FRENTE AL CONGRESO DE MORELOS 

PARA EXIGIR LA INTERVENCIÓN DE LOS DIPUTADOS ANTE LA FALTA DE PAGO DE SU PRIMA DE 

ANTIGÜEDAD POR PARTE DE LAS AUTORIDADES EDUCATIVAS, LA CUAL ASCIENDE A UNOS 

50 MIL PESOS POR CADA TRABAJADOR Y AFECTA A UNOS 3 MIL DOCENTES, INFORMÓ EL 

ABOGADO CARLOS NORIEGA FERNÁNDEZ. (PÁG. 17-A) 

* APOYOS EN TRANSPORTE PARA ESTUDIANTES CHIAPANECOS 

LA CRÓNICA: EL GOBERNADOR DE CHIAPAS, JUAN SABINES GUERRERO, CREDENCIALIZÓ 

A LOS PRIMEROS MIL ESTUDIANTES DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR Y SUPERIOR CON LAS 

TARJETAS DE PREPAGO PARA USAR EL CONEJOBÚS, EL NUEVO TRANSPORTE PÚBLICO DE 

LA ENTIDAD, LA CUAL LES OTORGA UNA TARIFA PREFERENCIAL, CON LO QUE SE APOYARÁ 

LA ECONOMÍA DE LAS FAMILIAS DE LA ENTIDAD. (LA CRÓNICA 11, EL FINANCIERO 10) 

* SEÑALAN REZAGO EN OBLIGACIONES ECONÓMICAS DE LA SECRETARÍA DE CULTURA DEL 

GDF 

REFORMA: LA SECRETARIA DE CULTURA DEL GDF, ELENA CEPEDA, SEÑALÓ QUE LA 

ORQUESTA FILARMÓNICA DE LA CIUDAD DE MÉXICO CONTINUARÁ SIN DIRECTOR HASTA 

2011, PUES LAS LIMITACIONES PRESUPUESTALES IMPEDIRÁN QUE HAYA UNA 

CONTRATACIÓN PARA EL CARGO. DETALLÓ QUE LA ORQUESTA REQUIERE DE 15 MILLONES 

DE PESOS PARA SU OPERACIÓN Y ESTE AÑO SÓLO CONTARÁ CON CUATRO, ADEMÁS DE QUE, 
SI SE CONTRATARA A UN NUEVO DIRECTOR, SU SALARIO ABSORBERÍA EL 50 POR CIENTO 

DEL PRESUPUESTO ANUAL. 

EXCÉLSIOR: ADEMÁS, ADMITIÓ QUE LA DEPENDENCIA QUE ENCABEZA NO SÓLO DEBE MÁS 

DE 670 MIL PESOS A LA COMPAÑÍA CIRKO DE MENTE POR UNA PRESENTACIÓN REALIZADA 

EN MARZO DE 2009, SINO QUE ADEUDA MÁS DE 20 MILLONES DE PESOS A ―MUCHOS‖ 

GRUPOS Y ARTISTAS, SIN EMBARGO, RESPONSABILIZÓ DE ESTE REZAGO A LA SECRETARÍA 

DE FINANZAS, PUES ASEGURÓ QUE SON ELLOS QUIENES NO HAN LIBERADO LOS RECURSOS, 
MIENTRAS QUE LA SECRETARÍA DE CULTURA SÍ HA REALIZADO LOS TRÁMITES 

CORRESPONDIENTES‖. (REFORMA 22-CULTURA, LA JORNADA 7-CULTURA) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02UNI130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04REF130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06CRO130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09REF130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09REF130110
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* REFORMA REGULATORIA 

EL FINANCIERO: EL GOBIERNO FEDERAL SE COMPROMETIÓ A CONCRETAR UNA REFORMA 

REGULATORIA DE FONDO EN ESTE AÑO, QUE SE TRADUCIRÁ EN UN IMPULSO AL 

CRECIMIENTO DE 1 POR CIENTO Y EN UNA REDUCCIÓN DE 50 POR CIENTO EN EL TIEMPO Y 

LOS RECURSOS QUE GASTA UN PARTICULAR EN CUMPLIR CON REGLAS Y NORMAS. CON ESE 

FIN, POR ORDEN PRESIDENCIAL LAS DEPENDENCIAS Y ENTIDADES GUBERNAMENTALES 

TIENEN HASTA EL 31 DE MARZO PARA JUSTIFICAR LA EXISTENCIA DE TODOS SUS TRÁMITES, 
REGLAMENTOS Y NORMATIVIDADES, PORQUE DE NO HACERLO SE ELIMINARÁN. EL PROCESO 

DE TALA REGULATORIA TIENE EL OBJETIVO DE ABATIR LA TRAMITOLOGÍA QUE FRENA EL 

CRECIMIENTO, DIJO EL MANDATARIO. (PP Y 8) 

 

* CAPTURAN A OTRO NARCOTRAFICANTE PELIGROSO 

MILENIO: TEODORO GARCÍA SIMENTAL, EL TEO, QUIEN LOGRÓ ARREBATAR EL LIDERAZGO 

DEL NARCOTRÁFICO A LOS ARELLANO FÉLIX EN BAJA CALIFORNIA, FUE CAPTURADO EN UN 

OPERATIVO ―QUIRÚRGICO‖ DE LA POLICÍA FEDERAL EN SU CASA DE ―DESCANSO‖ DE LA 

PAZ, BAJA CALIFORNIA SUR. ESTE SUJETO ESCALÓ POSICIONES DENTRO DEL GRUPO 

DELICTIVO HASTA DESPLAZAR A LÍDERES DEL CÁRTEL DE TIJUANA Y PACTAR ALIANZAS CON 

LA ORGANIZACIÓN DE JOAQUÍN EL CHAPO GUZMÁN Y LA FAMILIA MICHOACANA, SEGÚN 

INFORMES DE INTELIGENCIA DEL GOBIERNO MEXICANO. 

AL CONOCER SU CAPTURA, EU INICIÓ DE INMEDIATO LOS TRÁMITES PARA EXTRADITARLO, 
PUES ERA UNO DE LOS PRINCIPALES INTRODUCTORES DE COCAÍNA, ICE Y MARIGUANA A ESA 

NACIÓN, ADEMÁS DE SER UNO DE LOS NARCOS MÁS BUSCADOS POR LA DEA.  

AUTORIDADES FEDERALES DIJERON QUE SE TRATA DE UN GOLPE DE SIMILAR IMPORTANCIA 

AL OPERATIVO QUE DERIVÓ EN LA MUERTE DE ARTURO BELTRÁN LEYVA, EL JEFE DE JEFES, 

PUES EL TEO ERA CONSIDERADO CABEZA DEL NARCO EN MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS. 

TAMBIÉN SE LE RESPONSABILIZA DE LA ―BRUTAL‖ OLEADA DE VIOLENCIA OCURRIDA DESDE 

2008 EN BAJA CALIFORNIA, QUE INCLUYE ASESINATOS DE FUNCIONARIOS, POLICÍAS Y 

RIVALES. UNO DE LOS CRÍMENES QUE SE LE ATRIBUYEN FUE EL DE ROGELIO SÁNCHEZ 

JIMÉNEZ, FUNCIONARIO ESTATAL. EL CADÁVER DESNUDO Y CON TORTURA APARECIÓ 

COLGADO DE UN PUENTE EN TIJUANA, EN OCTUBRE DE 2009. EL GOBIERNO DE FELIPE 

CALDERÓN OFRECÍA UNA RECOMPENSA DE 30 MILLONES DE PESOS POR EL PRESUNTO 

CAPO, QUIEN, SEGÚN LA SSP FEDERAL, ORDENÓ MÁS DE 600 EJECUCIONES. (OCHO 

COLUMNAS, 30 Y 31) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01FIN130110
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01FIN130110
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* SEGOB NO HARÁ CÉDULA DE IDENTIFICACIÓN 

EXCÉLSIOR: LA SEGOB NO ELABORARÁ UNA CÉDULA PARA PERSONAS MAYORES DE 18 

AÑOS, SINO QUE SE BUSCARÁ REFORZAR LA CREDENCIAL PARA VOTAR Y QUE ÉSTA SE 

CONVIERTA EN EL DOCUMENTO ÚNICO DE IDENTIDAD DE LOS MEXICANOS, ASEGURARON 

CONSEJEROS ELECTORALES. EL ACUERDO AL QUE HAN LLEGADO EN PRINCIPIO SEGOB Y EL 

IFE ES QUE NO HABRÁ UNA NUEVA MICA Y QUE CADA ORGANISMO SEGUIRÁ TRABAJANDO 

EN SU PROPIA BASE DE DATOS. 

―LA GRAN NOTICIA ES QUE LA CREDENCIAL DE ELECTOR VA A PREVALECER; TENEMOS EL 

COMPROMISO DE GOBERNACIÓN DE QUE NO VA A EXPEDIR EL PLÁSTICO NI UNA 

IDENTIFICACIÓN PARALELA, Y CON ESO SE VA A GARANTIZAR LA ACTUALIZACIÓN DEBIDA  

DEL PADRÓN‖, ASEGURÓ EL CONSEJERO MARCO GÓMEZ. EN UNA REUNIÓN, LOS NUEVE 

INTEGRANTES DEL CONSEJO GENERAL DEL IFE ACORDARON, POR UNANIMIDAD, 
FORTALECER LA CREDENCIAL PARA VOTAR PARA QUE SEA EL DOCUMENTO DE IDENTIDAD Y 

CONSTRUIR UNA RUTA CRÍTICA QUE INVOLUCRE EN EL TEMA A PARTIDOS POLÍTICOS Y 

LEGISLADORES, A FIN DE QUE QUEDE CLARO QUÉ ELEMENTOS PUEDEN INCLUIRSE EN UN 

CONVENIO CON GOBERNACIÓN Y CUÁLES OTROS DEBEN IR ACOMPAÑADOS DE REFORMAS 

LEGALES. 

AL TÉRMINO DEL ENCUENTRO, EL CONSEJERO VIRGILIO ANDRADE CONFIRMÓ QUE EXISTE 

LA VOLUNTAD MANIFIESTA DE LA SEGOB DE NO EXPEDIR NINGUNA MICA MIENTRAS SE 

AVANZA CONJUNTAMENTE CON EL IFE EN EL CAMINO DE REFORZAR LA CREDENCIAL PARA 

VOTAR. A SU VEZ, EL CONSEJERO ARTURO SÁNCHEZ EXPLICÓ QUE CON ESTE ACUERDO 

CADA UNA DE LAS DOS INSTITUCIONES TENDRÁ SU PROPIA BASE DE DATOS, PERO CON UNA 

SOLA MICA QUE CUMPLA LAS ATRIBUCIONES DE LEY. (OCHO COLUMNAS) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02EXCE130110
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 SOC Y JUS 36-35 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 SOC Y JUS PP-33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 SOC Y JUS 32-36 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 SOC Y JUS 32-36 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 SOC Y JUS 33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 ESTADOS 27 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL 2 

 

    

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 CANCHA 19 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 CULTURA 24 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 CIUDAD 1 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10  PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10  PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10  PP-3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 REPÚBLICA 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 CIUDAD 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 CIUDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 REPÚBLICA 5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10  6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 COMUNIDAD 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10  31 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 NACIONAL 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 POLÍTICA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 POLÍTICA 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/01/10 CIUDAD 26 

 

Entrevista:  

LILIAN BRISEÑO/ 

Especialista en Historia del Tec de Monterrey 
 

―EN 2010, NI OBRA NI PROYECTO QUE FESTEJAR‖ 
 

Para la historiadora, la celebración del Centenario de la Revolución y el 
Bicentenario de la Independencia carecen de un referente que distinga el 

acontecimiento, como tuvo México en los 100 años de emancipación 
 

Francisco Mejía 
 
El Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución en 
México encuentran a nuestro país sin un proyecto de nación y sin una obra 
pública que sea un referente para los mexicanos, como en su momento lo fue 
la Torre Eiffel a los 100 años de la Revolución francesa, la Estatua de la 
Libertad en el centenario de la Declaración de Independencia de EU o el 
Ángel de la Independencia a los 100 años de ésta en México. 

Hoy no hay nada de eso, afirma la directora de la División de Humanidades y 
Ciencias Sociales del Tec de Monterrey, Campus Santa Fe, Lillian Briseño. 

La especialista en historia defiende lo que en su momento construyeron 
hombres como Porfirio Díaz o Antonio López de Santa Anna. Afirma que el 
primero tuvo una visión universal del desarrollo y en la antesala del 
Centenario de la Independencia construyó grandes palacios, vialidades y 
promovió inversiones. Ese fue su lado positivo. 

El segundo no desarrolló obras pues el país estaba en bancarrota, pero 
promovió referentes nacionalistas, como la instauración del Grito de 
Independencia la noche del 15 de septiembre y el Himno Nacional. Además 
de que le dio ―una abrillantadita a la ciudad‖. 

La historiadora describe el crecimiento del país y más de la Ciudad de 
México, hasta concluir que la ha desbordado. No hay proyecto de ciudad, no 
hay obras, no hay nada, dice. 
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—¿Cómo encuentran esas celebraciones a nuestro país? 

—Lo que se ve es triste: no hay proyecto de nación. ¿Qué vamos a hacer para 
celebrar 2010? No lo sé.  

Recuerda que en 1910 la gente se vio inmersa en obras y palacios que se 
levantaban. Se pregunta ¿y hoy qué vemos? Nada. 

―No hay dinero, no hay plan, no hay proyecto‖, concluye. 

Critica a los gobiernos del DF y federal: ―Qué obras construye el gobierno 
local: la Plaza de Tlaxcoaque, pero parece que el proyecto ya se enterró; 
sales a las carreteras y por todos lados ves ―la ruta 200100‖, nada de plan, 
nada de proyección, nada de celebración y en función de proyecto de nación, 
nada. La tiene muy difícil el gobierno‖. Todo es mediático, coincide. 

―Porfirio Díaz tenía la visión de cómo y qué iba a hacer. Tenía en la mira a 
otros países del mundo‖, señala. 

—¿Él no es bien visto en México? 

—No lo era. 

―Era un hombre con plan de nación que tanta falta nos hace hoy en día. De 
manera muy temprana empieza a ver que hay oras celebraciones en el 
mundo: el centenario de la Independencia de Estados Unidos y el centenario 
de la Revolución francesa y él dice qué tal si yo hago lo mismo. 

―Se nos olvida en el México contemporáneo qué se hizo para el centenario y 
qué se hace para el bicentenario‖. 

Con esa idea la especialista desmenuza los logros de Porfirio Díaz en materia 
de inversión en comunicaciones: telégrafos, teléfonos y ferrocarriles. Éste 
último une a nuestro país con EU y el golfo de México y aunque se había 
estrenado con Sebastián Lerdo de Tejada, con Díaz se consolida. 
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Pero también la vida cotidiana del México, de 1910 tuvo sus cambios. ―Fue un 
cambio radical en la vida y esto lo promueve Porfirio Díaz‖. 

En 1876 en las calles de la Ciudad de México había lodo y lucían anegadas; 
circulaban caballos, mulas o personas a pie; no había postes, banquetas, 
drenaje, agua. Nulo entretenimiento y tecnología. Se sacaban cajones a las 
calles para expender algún tipo de mercancía. El trazo de la Ciudad de 
México era cuadriculado y las viviendas alrededor de patios cuadrados. 

Pero llegó 1910 y los planes de Porfirio Díaz. Hubo calles asfaltadas y 
empedradas; automóviles, luz eléctrica, telégrafos, teléfonos, agua, 
planchas, abanicos y casas con un modelo afrancesado que corrían a lo 
largo de Paseo de la Reforma. El glamour había llegado; sin embargo, a su 
lado crecía una sociedad pobre. 

Previo a esos cambios la sociedad tenía que aprovechar la luz solar del alba 
al ocaso. Con los cambios se vive de noche y las modas hacen su aparición. 
Un poco antes los teatros se iluminaban con velas. 

El momento del cambio, según la especialista, fueron las fiestas del 
centenario. ―Había inteligencia y visión en Porfirio Díaz‖. Es cuando llega la 
presa hidroeléctrica de Necaxa. 

 
FOTO: RENÉ SOTO 
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Pone otro ejemplo: el desarrollo urbano hacia el poniente de la ciudad. 
Mejoramiento del Zócalo, Plateros, la Alameda, avenida Juárez, Paseo de la 
Reforma y una de sus magnas obras, el Ángel de la Independencia. Esa visión 
continuó con la creación de las Lomas. El Castillo de Chapultepec. Las 
arterias simulan a las ciudades europeas. 

―Ese desarrollo hacia el poniente se mantuvo con Santa Fe. Se siguió esa 
traza ideada por Porfirio Díaz‖. 

Dice: ―La historia es muy tramposa, le echamos en cara a Porfirio Díaz 
muchas cosas cuando fue el gran constructor del México moderno‖. 

Al paso del tiempo el Ángel de la Independencia, obra de Díaz, se convirtió en 
un referente no sólo de la ciudad, sino del país. Tanto que un gobierno de 
izquierda como el de Marcelo Ebrard lo adoptó como su imagen. 

—Sin obras y con crisis económica, ¿cómo va a festejar México esas fechas? 

—Muy pobres, nos encuentra muy pobres en función de planes de desarrollo. 
No estamos enterados cuál va a ser la magna obra. 

Recuerda que en los aniversarios de las gestas armadas en Francia, Estados 
Unidos y México hubo grandes monumentos. 

Entonces, se pregunta: ¿Nosotros qué vamos a hacer, cuál es nuestra obra 
insigne? No la conozco, no lo sé, no hay. 

En la antesala del Centenario de la Independencia el boom porfirista 
continuaba. Se construyen monumentos y glorietas ―el mismo Ángel que 
remata con la victoria alada es una representación, es la imagen de la 
Republica que él quiere representar‖. 

Junto con ello se sumó más inversión extranjera, ―que fue la única manera de 
desarrollar el país y la entrada de capital no se veía como una manera de 
quedar subordinado económicamente a otras naciones, sino como una forma 
de desarrollo‖. 
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La especialista sustenta su tesis en que a la llegada de Porfirio Díaz México 
se encontraba en bancarrota. 

―Desde la Independencia en 1821 hasta 1894 o 95 México estuvo en 
bancarrota, las inversiones eran muy limitadas y pobres; había revueltas y las 
arcas estaban vacías‖. 

No había dinero durante la república restaurada, aunque Benito Juárez y 
Sebastián Lerdo de Tejada visualizaron la necesidad de la inversión, pero la 
guerra entre conservadores y liberales obstaculizaba todo. 

El salto ocurrió de 1876, hasta 1910 con Porfirio Díaz, dice Briseño. El tiempo 
era el de la Ciudad de los Palacios: el de Correos, el de Minería y en el 
porfiriato el de Comunicaciones, Bellas Artes, que no lo termina él, 
Lecumberri y el Legislativo que estaba en el Monumento a la Revolución. 

Después del porfiriato y de la Revolución de 1910 el desarrollo de México se 
detiene. Las grandes inversiones se vinieron abajo. 

Así, la construcción del México moderno se da a partir de Manuel Ávila 
Camacho. Es cuando inicia la recuperación de la economía y el país tiene 
casi 30 millones de mexicanos. De ahí en adelante se retoman las grandes 
obras: el Viaducto, Aeropuerto, Multifamiliares; Ciudad Universitaria e IPN. 

Posterior a esas obras, junto con las hechas en el umbral de los festejos del 
centenario, lo que se tiene ahora, a decir de la investigadora es una ciudad 
anárquica y desbordada. 

—¿Desbordada? 

—Sí, es una ciudad incontrolable, inmanejable. En la Zona Metropolitana 
trabajan 20 millones de personas. La ciudad se nos desbordó, se nos salió de 
las manos, es un gran reto urbano y político, cómo vamos a controlar el 
crecimiento de esta ciudad. 
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La conclusión de Briseño es: con los festejos del Bicentenario en puerta no 
hay obra que sea un verdadero referente nacional. 

Critica las últimas megaobras. La Biblioteca José Vasconcelos construida 
por Vicente Fox y los segundos pisos de López Obrador. Ninguna de las dos 
son un símbolo. 

Pondera el embellecimiento del Centro Histórico, que al igual que con Porfirio 
Díaz se dio con inversión privada, la de Carlos Slim. Paradójicamente de la 
mano de un gobierno de izquierda. 
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Busca un intercambio de ficheros sin exclusividad, que respete los derechos 
de autor 

 

FRANCIA PROPONDRÁ UNIÓN A GOOGLE PARA 
DIGITALIZAR LIBROS 

 
Se señala como una oportunidad de difundir la cultura literaria de ese país 

 
Francia apoya una asociación ―equilibrada‖ con Google para que su 
patrimonio escrito sea digitalizado, pues esa tecnología es una ―revolución‖ 
en el acceso a la cultura, pero aclara que el Estado debe tener un papel 
preponderante en su proceso de regulación. 

A Google ―les vamos a proponer (...) un intercambio de ficheros sin 
confidencialidad ni exclusividad, en un marco de transparencia y respeto de 
los autores‖, afirmó este martes el ministro francés de Cultura, Frederic 
Mitterrand. 

Esa propuesta es una de las tres recomendaciones de un informe sobre la 
digitalización de los fondos patrimoniales de las bibliotecas francesas que 
Mitterrand recibió ayer. 

―El acceso a la cultura mediante la digitalización es una revolución que me 
atrevo a comparar con las Casas de la Cultura de (André) Malraux‖, sostuvo 
Mitterrand, tras saludar el informe de la comisión presidida por Marc Tessier, 
ex director general del Centro Nacional de la Cinematografía (CNC). 

Google ha empezado a digitalizar millones de libros a través de su biblioteca 
on-line Google Books, que generó preocupación en Francia y Europa por las 
condiciones que conlleva. 

―Google ha entrado en Europa como un conquistador y muchos le han abierto 
las puertas firmando acuerdos que considero inaceptables‖, afirmó 
Mitterrand en una entrevista. Esos acuerdos ―se basan en una 
confidencialidad excesiva, exclusividades imposibles, cláusulas 
impertinentes y hasta leoninas hacia el derecho de autor‖, explicó el 
funcionario. 
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Mitterrand, cuyo ministerio recibió 750 millones de euros para la 
digitalización de su patrimonio, sostuvo que ―es un asunto demasiado 
importante como para que el Estado no esté en el centro del proceso de 
regulación‖. 

Además de la propuesta que Francia hará a Google, con cuyos dirigentes 
Mitterrand se reunirá en marzo en Estados Unidos, la misión propone otras 
dos líneas de trabajo: reformar y desarrollar el portal internet Gallica, de la 
Biblioteca Nacional de Francia (BnF), e impulsar el modelo a nivel europeo. 

Según los creadores de la propuesta, ―la perspectiva de digitalización masiva 
de obras impresas (...) es una oportunidad para la difusión de la cultura 
francesa‖.  

Sin embargo, desde hace meses, portales culturales se quejan de que 
Google, capta lo esencial de los recursos publicitarios utilizando un 
contenido que no les pertenece, sin alguna contrapartida.  
 
Paris. AFP 
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EN CHAPINGO PIDEN UNA LEY PARA EVITAR LA 
BIOPIRATERÍA 

 
Para proteger a más de 30 mil especies de frutas, plantas, flores y hortalizas 
de origen mexicano, es necesario que legisladores aprueben una ley de 
acceso a los recursos genéticos, con lo cual se evitaría la biopiratería y se 
regularía la explotación de los recursos fitogenéticos con los que cuenta el 
país 
 
EMILIO FERNÁNDEZ CORRESPONSAL 

TEXCOCO, Méx.— Para proteger a más de 30 mil especies de frutas, plantas, 
flores y hortalizas de origen mexicano, es necesario que legisladores 
aprueben una ley de acceso a los recursos genéticos, con lo cual se evitaría 
la biopiratería y se regularía la explotación de los recursos fitogenéticos con 
los que cuenta el país, consideró el investigador del departamento de 
Fitotecnia de la Universidad Autónoma Chapingo, (UACh) Agustín López 
Herrera.  

El especialista indicó que de existir una ley en la materia los que utilizaran las 
plantas, frutas, flores u hortalizas lo harían bajo mecanismos para su 
explotación y uso, mediante un contrato que establezca, por ejemplo, 
―cuánto va a proveer de planta a la comunidad, cada cuándo, por qué se va a 
explotar ese producto, cómo y cuánto será el beneficio para la comunidad, 
cuál va a ser el manejo del área de explotación y cómo se va a administrar, 
siempre buscando que el recurso planta no se acabe‖.  

López Herrera señaló que el riesgo de biopiratería es latente, por lo que la 
Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio) 
desde hace mucho tiempo elabora un catálogo para determinar el número de 
especies que hay en la República mexicana.  
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―Supongamos que lo tenemos y sabemos cuántas clases de pájaros, 
cotorros, tiburones identificados hay en el país, el problema es que México 
no tiene una ley de acceso a los recursos genéticos, lo cual quiere decir que 
si alguien tiene acceso para explotar la planta que se encuentra en alguna 
zona lo hace con o sin beneficio para la comunidad donde se cultiva la planta, 
flor, fruta u hortaliza‖, advirtió el investigar de la Universidad de Chapingo.  

México no recibe retribución  

Enriqueta Molina Macías, titular del Servicio Nacional de Inspección y 
Certificación de Semillas (SNICS) de la Sagarpa, dijo que de las más de 300 
mil especies en el mundo, México cuenta con 10% —30 mil— y sólo 100 
variedades de frutas, flores y hortalizas están registradas.  

La flor de Nochebuena, algunas orquídeas y diversas especies de cactáceas 
mexicanas han sido mejoradas genéticamente en otros países y cuando 
regresan al país las venden más caras, aseguró Agustín López.  

―México ha contribuido al mundo con muchas plantas sin haber recibido 
ninguna retribución como el maíz, jitomate, calabaza y cacao, entre otros. 
Para evitar que la biopiratería continúe ahora se hace necesario contar con 
una ley que regule la explotación de nuestros recursos fitogenéticos‖, 
expresó. 
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Salen Jorge Santibáñez y Miguel Székely; Tuirán, en veremos 

NO PANISTAS, FUERA DE LA SEP 

Los sustituirán Francisco Ciscomani y Miguel Ángel Martínez Espinosa 

KARINA AVILÉS 

A nueve meses de su arribo a la Secretaría de Educación Pública (SEP), su 
titular, Alonso Lujambio, inició una purga de los principales funcionarios de 
esa dependencia que fueron invitados por Josefina Vázquez Mota, pero que 
no tienen una militancia en el Partido Acción Nacional, a diferencia de Miguel 
Ángel Martínez Espinosa, quien será parte del nuevo equipo y es integrante 
del grupo del presidente de la Cámara de Diputados, Francisco Ramírez 
Acuña. 

De acuerdo con fuentes del sector, Alonso Lujambio le pidió la renuncia a 
Jorge Santibáñez, responsable de la Unidad de Planeación, quien sería 
sustituido en el cargo por Francisco Ciscomani, titular de la Unidad de 
Coordinación Ejecutiva de la dependencia; así como a Miguel Székely Pardo, 
quien en las próximas horas dejará la titularidad de la Subsecretaría de 
Educación Media Superior y será remplazado por Martínez Espinosa. 

Según las fuentes, la salida del subsecretario de Educación Superior, 
Rodolfo Tuirán, no puede descartarse, aunque aún no le habrían pedido su 
renuncia. Los ex colaboradores de Josefina Vázquez Mota no tienen 
militancia partidista, en los tres casos proceden del mundo de la academia. 

Antes de llegar a la SEP, Santibáñez fue presidente de El Colegio de la 
Frontera Norte, mientras que Miguel Székely ha sido catedrático de la 
Universidad de Oxford, el ITAM y El Colegio de México. También fue asesor 
en política social para el Banco Interamericano de Desarrollo, el Banco 
Mundial, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) y el 
Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. En la Secretaría de 
Desarrollo Social, en tiempos en que su titular era Josefina Vázquez Mota, 
Székely Pardo fue subsecretario de Prospectiva, Planeación y Evaluación, al 
tiempo que Rodolfo Tuirán se desempeñó como subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Ordenación del Territorio. 
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Székely Pardo será sustituido por Miguel Ángel Martínez Espinosa, ex 
secretario de Educación en Jalisco e integrante del grupo de Francisco 
Ramírez Acuña, actual presidente de la Cámara de Diputados y ex 
gobernador de aquella entidad, a quien se identifica por su mano dura. Ayer 
mismo, en la capital tapatía, tomó protesta como nuevo titular de Educación 
José Antonio Gloria Morales, en sustitución de Martínez Espinosa. 

En tanto, Francisco Ciscomani es parte del equipo que llegó con Lujambio. 
Ha estado muy cerca de las negociaciones con el sindicato magisterial, 
encabezado por Elba Esther Gordillo, y también ha tenido protagonismo en el 
proceso para organizar el concurso de plazas docentes. 

En la última entrevista concedida a este diario, Székely Pardo realizó un 
balance en el que señaló que uno de los principales logros de la Reforma 
Integral de la Educación Media Superior (RIEMS) –que él encabezó– fue 
haber creado las bases para un cambio estructural en la calidad de la 
educación por medio de los mecanismos de evaluación. 

Otros avances fueron aumentar la cobertura de 58 a 63 por ciento, reducir la 
deserción de 17 a 13 por ciento, y el hecho de que dos de cada tres de los 
directores de los bachilleratos federales de este nivel fueran nombrados por 
concursos de oposición. 
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DE LO DIVERSO A LO COMPLEJO 
DR. ALEJANDRO FRANK HOEFLICH 

 
El Centro de Ciencias de la Complejidad de la UNAM, conocido como C3, es 
un proyecto que busca una manera diferente de hacer ciencia, donde se 
promueva una vinculación con las ciencias aplicadas, el sector público y el 
sector productivo.  
 
Frente a la incertidumbre, la globalización y la creciente complejidad de las 
problemáticas sociales y ambientales, así como de los retos científicos que 
se desprenden de ellas, se hace necesario proponer y experimentar nuevas 
formas de generar y aplicar el conocimiento científico. En muchos sistemas 
de naturaleza diversa, que están constituidos por múltiples unidades 
interactuantes, se genera, bajo ciertas circunstancias, una fenomenología 
común y característica. En ella, sobresale la emergencia de nuevos patrones 
y procesos que trascienden las características de las unidades y 
componentes individuales. Este tipo de sistemas se encuentran en muchas 
ramas de las ciencias naturales, exactas y sociales, y también en la 
tecnología, y se conocen como sistemas complejos.  
 
Las ciencias de la complejidad desarrollan herramientas comunes para el 
análisis y eventual solución de problemas en diferentes dominios de la 
ciencia y la tecnología. Esta iniciativa es novedosa en su género en México y 
Latinoamérica, sobre todo debido a su estructura horizontal e interactiva, 
que pretende proporcionar acceso a los recursos científicos y técnicos de 
alto nivel de muy diversas disciplinas, adscritos a las instituciones de 
educación superior e investigación en México, así como también pretende 
enlazar y procurar sinergias entre diversos proyectos activos en la UNAM y 
otras instituciones.  
 
Es patente entonces que el estudio de los sistemas complejos, para ser 
capaz de abordar problemáticas concretas, requiere de una ciencia 
integrativa, que trascienda las barreras disciplinarias. Los retos actuales 
demandan una ciencia avocada a procesos integrales y no a sus 
componentes aislados. Un enfoque de esta índole intenta romper con la 
compartimentación de la ciencia, que dificulta además la imprescindible 
transferencia de conocimientos.  
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Resulta claro que los problemas que 4enfrenta nuestro país, tales como los 
de salud pública, el agua o el urbanismo, son altamente complejos y 
requieren necesariamente de un enfoque interdisciplinario. Esto no se refiere 
solamente a las diferentes disciplinas de la ciencia básica, sino también a las 
ingenierías y a la tecnología en general, con una vinculación muy estrecha 
con el sector público y el sector productivo.  
 
El grupo de ―complejistas‖ que diseñó el C3 está integrado por científicos 
que intentan comunicarse entre sí y con otros, dentro de esa ―Torre de 
Babel‖ en la que cada uno habla su propio idioma. Podemos resumir la misión 
del C3 de la siguiente manera: Pretendemos buscar nuevas avenidas de 
trabajo e investigación, que pueden denominarse ―transdisciplinarias‖, con el 
propósito de contribuir a la solución de problemas muy diversos, desde 
aquellos básicos y fundamentales, que tienen que ver con el origen de la 
vida, o el cerebro humano, hasta los de naturaleza práctica, como la 
contaminación ambiental y el calentamiento global, la pérdida de fauna en el 
país, las enfermedades infecciosas o el cáncer, por mencionar algunos. En el 
C3, la frontera entre las distintas ciencias se vuelve más tenue y la 
interacción entre los factores que dan lugar a lo complejo adquiere un papel 
primordial. A diferencia de los centros de investigación tradicionales, el C3 
no posee una plantilla de investigadores permanentes. No se trata pues de 
una organización con personal de tiempo completo, dedicada a un tema 
específico, sino de un lugar de encuentro. Siguiendo esta línea de 
pensamiento, un grupo de investigadores de varios institutos y facultades de 
la UNAM tomó la iniciativa de crear el Centro de Ciencias de la Complejidad, 
que se inauguró oficialmente el 19 de noviembre de 2008 en el sexto piso de 
la Torre de Ingeniería, en el corazón de Ciudad Universitaria. 
 
En su primer año, el C3 ha logrado conformar una red de más de 150 
investigadores y estudiantes, de facultades, centros e institutos de la UNAM, 
así como de otras universidades e instituciones públicas. Se llevan a cabo 
múltiples seminarios, conferencias y encuentros, y se enfatiza el desarrollo 
de soluciones ―tecnológicas‖ que, para alcanzar un mayor potencial, son 
respaldadas por ciencia básica de alto nivel. En el C3 se busca, entre otras 
cosas, incidir en problemáticas de salud pública.  
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En este rubro se han organizado diversos grupos que investigan desde 
aspectos muy fundamentales (por ejemplo, la estructura, función y dinámica 
de redes de regulación genética que subyacen tras el equilibrio entre 
proliferación y división celular, que al romperse da lugar a crecimientos 
cancerosos), hasta desarrollos tecnológicos que ya están siendo utilizados 
en el análisis y búsqueda de soluciones a problemas muy concretos (por 
ejemplo, el sistema en línea de monitoreo de enfermedades respiratorias, 
reporta@c3.org.mx). En este caso, la ingeniería computacional juega un 
papel fundamental, dado que se buscan soluciones con sistemas de 
predicción y toma de decisiones en problemáticas con un importante impacto 
social, como es el caso de las enfermedades emergentes (por ejemplo, la 
influenza A/H1NI), los efectos del cambio climático y el potencial para 
responder a él de las distintas razas de maíz nativo de México, los análisis y 
escenarios de riesgo por la introducción de maíz transgénico, y la prevención 
y/o expansión de enfermedades complejas como la diabetes y el cáncer. 
 
En el C3 se empieza a tender puentes entre las ciencias exactas, naturales, 
sociales y humanísticas; entre teoría, experimento y simulaciones en 
computadora; entre investigación básica y aplicada, con el fin de llegar al 
desarrollo de prototipos y tecnologías en diversos campos.  
 
A pesar de su juventud, los logros del Centro de Ciencias de la Complejidad 
empiezan a hacerse patente. Numerosos investigadores y estudiantes se han 
integrado a él y la red de colaboraciones se encuentra en pleno crecimiento. 
Este proceso es en sí mismo complejo, integrado por muy diversos niveles de 
interacción y la continua emergencia de nuevos proyectos y metodologías. 
Empezamos a corroborar que el todo es, efectivamente, mayor que la suma 
de sus partes.  
 
Tenemos confianza en que el C3 emerja en los próximos años como un 
espacio que contribuya al desarrollo de una ciencia y tecnología vigorosas, 
que redunden en beneficio de nuestro país. 
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